

Gestión y Análisis de Políticas Públicas, número 34, marzo de 2024  
Monográfico: Gobernanza multinivel de los bienes comunes y sostenibilidad ambiental  
Sección: RECENSIONES  
Recibido: 14-11-2023  
Aceptado: 17-01-2024  
Publicado: 01-03-2024  
ISSN: 1989-8991 – DOI: <https://doi.org/10.24965/gapp.11307>  
Páginas: 127-129



Referencia: Ahedo, U. (2024). Yoan Molinero Gerbeau: El medioambiente en las relaciones internacionales. *Gestión y Análisis de Políticas Públicas*, 34, 127-129. <https://doi.org/10.24965/gapp.11307>

## Yoan Molinero Gerbeau: *El medioambiente en las relaciones internacionales*

Ahedo, Unai

Universidad del País Vasco. Departamento de Sociología y Trabajo Social (España – Spain)

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-0064-6819>

[unai.ahedo@ehu.es](mailto:unai.ahedo@ehu.es)

### NOTA BIOGRÁFICA

Doctor en Ciencia Política, máster en Participación y Desarrollo Comunitario y graduado con excelencia en Ciencia Política y Gestión Pública por la Universidad del País Vasco UPV/EHU. Actualmente es profesor en el Departamento de Sociología y Trabajo Social de la UPV/EHU. Asimismo, desde 2018 hasta 2022 ha sido investigador predoctoral en el Departamento de Ciencia Política y de la Administración de la misma universidad. Sus líneas de investigación se centran en las temáticas de los populismos, los partidos políticos, los sistemas de partidos y las democracias. Entre sus monografías y artículos más destacados se encuentran: «Podemos y el Populismo»; «Revisando el concepto de partido político: reconstruyendo, conectando, reclasificando» y «Populismo, un concepto y una palabra controvertida».

---

### RESUMEN

Recensión del libro de Yoan Molinero Gerbeau, *El medioambiente en las relaciones internacionales*, Editorial Síntesis, 2022, 170 pp.

### PALABRAS CLAVE

Políticas medioambientales; cambio climático; retos medioambientales; gobernanza medioambiental; bienes comunes.

---

### ABSTRACT

Review of the book from Yoan Molinero Gerbeau, *El medioambiente en las relaciones internacionales*, Editorial Síntesis, 2022, 170 pp.

### KEYWORDS

Environmental policies; climate change; environmental challenges; environmental governance; commons.

El libro que aquí reseñamos se trata de una de las últimas obras del politólogo español Yoan Molinero Gerbeau. En él, el autor trata de arrojar luz sobre una de las temáticas históricamente más descuidadas y marginadas por los estudiosos y estudiosas de las relaciones internacionales: la cuestión medioambiental. Una materia de carácter indispensable si desde las ciencias sociales pretendemos comprender todos aquellos retos ambientales, sociales, políticos y económicos que traerá consigo el cambio climático a nivel mundial.

Doctor en Ciencia Política y Relaciones Internacionales por la Universidad Autónoma de Madrid, en la actualidad Yoan Molinero Gerbeau es profesor e investigador en el Instituto Universitario de Estudios sobre Migraciones (IUEM) de la Universidad Pontificia de Comillas. Sus principales líneas de investigación se

centran en las temáticas del medioambiente, las migraciones y la agricultura. Materias diversas, pero que este autor trabaja de forma conjunta y armoniosa, empleando el prisma analítico de las relaciones internacionales. Es decir, desde una perspectiva global que será precisamente la que empleará en esta obra en la que investiga sobre la cuestión medioambiental y sus múltiples aristas.

Así las cosas, y a pesar de su exigua extensión (170 páginas), el libro nos abre las puertas de un vasto y excelso campo de estudio en torno a la gestión política local, nacional e internacional del medioambiente, de los recursos naturales y de las futuras consecuencias del cambio climático y de los desastres naturales.

De hecho, uno de los aspectos más reseñables de la obra es, precisamente, el ímpetu del autor por dotar a sus lectores y lectoras de un amplísimo abanico de elementos, términos y conceptos con los que poder llevar a cabo sus análisis e investigaciones. Así, resalta la importancia de analizar la cuestión medioambiental como una cuestión global, compleja y que afecta a una multitud de actores.

En este sentido, el libro actúa como un manual, como una hoja de ruta para los no iniciados en la cuestión medioambiental y su gestión política. Muestra a los lectores y lectoras la amplia variedad de teorías y casuísticas concretas relacionadas con la visión política y la administración del medio ambiente, de los recursos naturales de la tierra y de los retos climáticos del futuro.

Dicho esto, podemos señalar que el autor trata estos temas con bastante claridad y que el libro está estructurado de forma sencilla y clara, lo que facilita una óptima comprensión de su contenido.

La obra está precedida por un prólogo de los profesores Jason W. Moore (Universidad de Binghamton) y Gennaro Avallone (Universidad de Salerno), dos prestigiosos y reconocidos investigadores en la materia medioambiental, que durante años han venido advirtiendo sobre la ligazón indisoluble entre el clima y la política –interna y externa– de los Estados. Aún más, dos autores que señalan con vehemencia las contradicciones internas de un sistema económico –el capitalista– que entiende la naturaleza y la vida como un conjunto de cosas disponibles para ser sometidas y empleadas con la única finalidad de acumular un mayor nivel de riqueza y poder territorial. Un argumento que el propio Molinero Gerbeau hará suyo y que podemos apreciar en las tres partes principales en las que se estructura su obra.

En la primera parte, el autor nos situará el concepto de *medioambiente* dentro de la disciplina de las relaciones internacionales. Una temática tradicionalmente marginada, que solo toma cierto interés entre los investigadores e investigadoras a partir de los años noventa del siglo xx.

El autor se centra en el debate existente, a nivel teórico, sobre el concepto de medioambiente y sus adyacentes. Por un lado, nos mostrará el lugar que ha ocupado el citado vocablo dentro de las tres grandes corrientes teóricas que han estructurado el devenir de las relaciones internacionales tradicionalmente: el realismo, el liberalismo y el estructuralismo. Así, nos mostrará la relevancia que ha adquirido la cuestión medioambiental en los últimos años, ocupando un lugar prominente entre los nuevos paradigmas.

De este modo, tras explicarnos con detalle los elementos centrales de la denominada como «teoría verde», el autor se detendrá en la enumeración y definición de neologismos como el de *Antropoceno*. Proposiciones teóricas, términos y conceptos con los que Molinero Gerbeau terminará por situarnos en el meollo del debate y análisis contemporáneo sobre la cuestión medioambiental en el marco de las relaciones internacionales.

En la segunda parte, el autor descenderá del plano de lo teórico al plano de lo tangible. Es decir, se centrará en desgranar todas aquellas acciones llevadas a cabo por distintos actores y realizadas con el objetivo de defender nuestro entorno natural.

En primer lugar, nos describirá la importancia que ha tenido, desde la década de 1970, la Organización de Naciones Unidas (ONU) a la hora de impulsar una agenda internacional y una gobernanza mundial sobre el medioambiente. En segundo lugar, se centrará en dilucidar la presión que durante las últimas décadas han ejercido todas aquellas organizaciones no gubernamentales (véanse Greenpeace o el Fondo Mundial por la Naturaleza) y los movimientos sociales (los movimientos indigenistas, antiextractivistas y ecofeministas o el movimiento Fridays For Future). En tercer lugar, nos detallará el papel que han jugado, a la hora de aprobar y llevar a cabo políticas medioambientales, las distintas organizaciones supranacionales e intergubernamentales. Concretamente, analiza los casos de la Unión Europea, la Unión Africana y MERCOSUR.

En la tercera parte, Molinero Gerbeau va más allá, planteándonos la necesidad de comprender la problemática medioambiental dentro de un abanico amplísimo de desafíos intrínsecamente ligados a la misma.

Debemos ser conscientes de que retos y desafíos como el cambio climático, los grandes flujos migratorios, los desastres naturales, la desertificación, las sequías, el deterioro de la biodiversidad, la esquilmación de los recursos naturales y de los *bienes comunes* de la tierra e, incluso, la seguridad humana, tienen una raíz común. Forman parte de todos aquellos efectos colaterales surgidos de la gestión política del medioambiente.

Una última parte que, a nuestro modo de ver, quizá mereciera un poco más de atención y desarrollo por parte del autor. Por un lado, debido a la trascendencia que están tomando todos esos retos en nuestras sociedades. Por otro, debido a la complejidad de las casuísticas planteadas en esta parte del libro. Quizá un nivel de análisis más profundo y detallado de estos casos sería de gran ayuda para todas aquellas personas que, al igual que con la temática del medioambiente, tampoco los conozcan en demasía.

Dicho esto, en líneas generales, el libro redactado por el profesor Yoan Molinero Gerbeau resulta fundamental para cualquier investigador, investigadora, docente o estudiante que se plantee un primer acercamiento a la temática medioambiental dentro del marco de las relaciones internacionales. Es decir, más allá del marco local o nacional. La obra no solo le servirá de gran ayuda para comprender el debate teórico-conceptual del medioambiente desde el prisma de las relaciones internacionales. También le resultará enriquecedora para diseñar y ejecutar cualquier análisis sobre la temática empleando una amalgama de nuevas teorías y conceptos. Más aún, la obra resulta interesante precisamente porque consigue mostrar, en todo momento, la extremada complejidad de la temática medioambiental y sus futuros desafíos. Desafíos que implican a una multiplicidad de elementos y actores a nivel global. Y que, por tanto, requieren de un análisis pormenorizado que nos permita diseñar e implementar una agenda de políticas públicas a nivel estatal y global.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Molinero Gerbeau, Y. (2022). *El medioambiente en las relaciones internacionales*. Editorial Síntesis.